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视 点

上海地区票房破亿、目前总票房

已超 2.5 亿元的沪语电影《爱情神话》

自去年 12 月 24日上映后便刷爆了朋

友圈，老白、老乌和三位上海女性的故

事引发的话题不断， 也创造了沪语电

影口碑和票房的神话。近日，片方宣布

延长放映至 1 月 31 日除夕夜，而该片

的编剧、 导演邵艺辉携电影无障碍版

亮相天平街道社区文化活动中心，20

多位视障观众在原汁原味的现场解说

中体验了一回《爱情神话》。

【无障碍电影受观众好评】

无障碍电影指的是为普通影片

撰稿，配上画面解说词，由配音人员

进行现场或后期录制合成后，提供给

残障人士观看的一种电影版本。 以往

一部电影的无障碍版要等到片源下

档入库、版权开放后才可以进入制作

流程， 一般至少在新片上映半年以

后，此次在影片出品方和导演邵艺辉

的支持下，天平街道和相关公益组织

争分夺秒，视障观众得以在院线放映

档期内就共享到了这部坊间热片。

“从我们拿到影片到审阅定稿只

用了 5天时间，我们夜以继日地把上万

字的稿子赶了出来，就是为了让视障观

众可以及时欣赏到这部电影。 ”无障碍

版本制作方、上海光影之声无障碍影视

文化发展中心创办人韩颖告诉记者。

低视力患者侯先生已是二刷这部

电影了， 他本来以为商业片无障碍版

本的上映会有一定的时间差， 但是周

围亲朋好友的热议让他实在等不及，

索性自己就先进影院听了个大概。“我

第一次观看《爱情神话》是和我的妻

子一起在美罗城自己买票看的，实际

上现在回想起来， 我也有 20 多年没

有买过电影票看电影了，那次观看的

画面比较模糊， 主要听演员的对白，

而这次解说词配合画面则相当好，可

以说是天衣无缝，让我更加全方位地

体验了一次，非常感谢志愿者团队在

第一时间给我们广大视障观众提供

了这么好的精神食粮。 ”侯先生意犹

未尽，搜罗出了各种关于《爱情神话》

的影评、资讯，发在自己的盲人朋友

群里，同朋友们一起分享。

家住浦东周浦的裴女士在放映当

天的早上特地花了近两个小时时间，带

着导盲犬但丁乘地铁来到了天平放映

点，看过多部无障碍电影的她，对当天的

现场解说赞不绝口，“沪语的旁白非常亲

切，对画面描述解释得非常到位，看得出

来制作团队对于无障碍的旁白要求非常

高。 对视障者来说， 我们的视觉就是音

色、音响、语言，我觉得各方面都非常舒

服，已经是最佳状态了。感谢天平街道和

志愿者们的用心， 让我们有了一场如此

生动、直观的现场体验。 ”

【衡复风貌区催生创作灵感】

在影片放映后的交流环节中，视

障观众与 90 后导演邵艺辉热烈互

动。 一位来自山西的年轻导演为何能

够如此精准地描绘出梧桐树下上海

中年男女的生活与情感困惑，视障观

众对于这一问题十分好奇。

“我和上海的关系不像上海人和上

海的关系那样紧密和感情深，我觉得这

是肯定的，但是有时候感情过深会让人

在写作或创作的时候容易陷在一个事

件里，所以我觉得一方面作为一个外来

者看待上海可能会客观、 冷静一些，我

故事里的人物不是特别完美，而这座城

市也不是特别完美，只是一座普通的城

市；另一方面，相对本地人来说，他们可

能会忽略一些生活中司空见惯的事情，

因为他们就是这样长大的，很多事情对

他们来说不太罕见或者是觉得很正常

无所谓了，但对我来说有些东西就会很

新鲜， 比如说去菜场买菜的人都是男

性， 我以前也总是去广元路菜场买菜，

而这座菜场正好就在这里的楼下。我觉

得这件事情很有意思，因为在北方肯定

不是这样的，所以我很喜欢捕捉一些生

活中的小事。 ”邵艺辉告诉记者。

在来到上海后的五六年间，邵艺

辉一直租住在衡复风貌区，在方圆两

公里内，有她自己的柴米油盐，记录

了她眼中的各色人物，积累着她对这

座城市的观察和感知，也自然而然地

成了其电影里的故事发生地。

“这里的生活舒适度非常高，走

两步就有一个便利店，而便利店中也

售卖咖啡，其实我之前经常在便利店

里买咖啡，10-15 元便能喝到很好的

咖啡，同时这一区域也是各种人聚集

的地方，外国人和外地人都会来到这

里，因此在平时生活中也会有很丰富

的社交，我觉得这样很好。 对于创作

来说，我觉得这里拥有很好的土壤。 ”

邵艺辉表示。

【制作团队力求尽善尽美】

当天播放的《爱情神话》无障碍版是

片方专门为此次活动提供的版本，出于

版权保护的考虑，画面上特别留有出品

方北京麦特文化发展有限公司授权的

水印。 为了让视障观众在黑暗中同步

“观看”这部佳作，在接到活动承办方上

海志领志愿服务发展中心的私信邀约

后，导演邵艺辉立即给出了回应。

“其实我每天都会收到大量私

信， 其中大部分我也都没有回复，但

是我觉得一方面我的电影中提到了

天平街道； 另一方面这个活动也十分

有意义，过去我也没有特别了解过视

障人士的观影，所以我就和出品公司

说了这件事，而他们也觉得十分有意

思，并给予了大力支持。 ”

在拿到了片源后，为了让这部沪

语电影尽可能“保真”，制作团队选择

了以沪语为主进行画面解说，而在近

两个小时的影片“同声传译”中要环

环相扣，精准地描绘出人物性格和影

片气氛，由此带来的难点也很多。

“难点就在于在电影中那些没有

对白的地方， 要争分夺秒地把解说词

嵌入进去，同时要做到声画同步，让文

字跟着画面一起流动，并做到精准。 ”

韩颖告诉记者， 最重要的一点其实是

换位思考，“要写视障观众听得懂且好

听的文字， 并能让从普通人到知识分

子都要觉得好听好懂， 要做到这一步

其实是特别考验制作团队的。 ”

当天担纲现场解说的李元是专业

配音演员，一开口就先声夺人，但即便

如此， 他也坦言面对如此短的准备时

间， 自己的压力还是大到影响睡眠，

“不仅是对语言， 而且对你的眼力、反

应能力、 心理素质都是一个很大的考

验，要保持高度紧张和兴奋的状态。 ”

上海话和普通话的切换也增加了难

度系数，李元告诉记者，好比“悻悻地

离开” 怎么转换可能就要想很久，现

场配音没有这么多时间，所以要提前

做精细的准备。 前一天他花 6 个小时

模拟了两遍全片解说，当天早上 7 时

就开始禁食禁水，以确保电影播映的

两个小时内能够守住演播台。

“这是一种特殊的创作，不可以

过多渲染，但是一些细节描述又必不

可少， 因为其反映了人物的内心，所

以无论是文案还是配音，我们都重新

进行了一次学习，我觉得不管时代发

展成什么样， 有些东西是不会改变

的，认真做脚本做功课和以前我们做

译制片配音是一样的。“李元说。

据了解，上海光影之声无障碍影视

文化发展中心从 2016 年创办至今，已

完成了 300多部无障碍电影的制作，通

过市残联的“阳光院线”服务全市 200

多个放映点。 韩颖表示，希望今后有越

来越多的片方和机构，可以像《爱情神

话》剧组一样，不仅重视普通观众，也关

注到视障、聋人等特殊观众，让更多好

电影在档期内就能够授权公益制作团

队进行制作，使所有观众都能及时共享

观影的乐趣。“一部电影只有面向了所

有的观众，包括普通人士和残障人士，

才是一部接纳所有人、 有温度的作

品。 ”韩颖说。

黑暗中“看”《爱情神话》

导演邵艺辉携无障碍版电影走进天平街道
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